

Editorial

Diana Niño-Muñoz

Editora Revista Civilizar

<https://orcid.org/0000-0002-2042-130X>

El mundo enfrentó y aún enfrenta una pandemia nunca vista, la cual ha dejado estragos sociales y económicos en todos los sectores. Las nuevas realidades derivadas de esta emergencia sanitaria nos invitan a revisar y evaluar postulados que se han aceptado durante décadas. Es el caso de *Análisis teórico de los modelos de agentes heterogéneos y el covid-19* y *Espacio y clasificación poblacional frente a la pandemia de covid-19 en Cali*, los dos primeros artículos publicados del número 41 de la *Revista Civilizar*. El primero de ellos considera los agentes representativos comúnmente utilizados en el análisis de modelos macroeconómicos y concluye que el estudio de políticas públicas durante pandemia ha dejado de ser relevante dada la heterogeneidad de la realidad. Por su parte, el segundo artículo presenta las problemáticas sociales que surgieron a causa del control del territorio a través de restricciones más severas y mensajes de miedo frente a la propagación del virus.

En la misma línea de los estudios sobre bienestar y salud, el tercer artículo *Adversidad y resiliencia: dos momentos en las vivencias de los profesionales sordos* aborda cómo un grupo de personas con esta discapacidad ha afrontado con resiliencia las adversidades en su proceso educativo y las limitaciones de enseñanza de sus docentes, superándolas y alcanzando sus respectivos títulos profesionales.

El corazón de este número es el derecho. Por ello, el artículo *Las prácticas jurídicas como medio de acceso de los ciudadanos a la administración de justicia* exalta la labor de los consultorios jurídicos y centros de conciliación de las universidades en Colombia, como un escenario fundamental para ayudar a los ciudadanos de bajos recursos a resolver sus conflictos judiciales. Asimismo, recomienda fomentar la investigación social desde estos espacios para comprender los fenómenos sociales que surgen en el día a día. Por su parte, *Una aproximación al desarrollo en Colombia desde la Ley de inclusión financiera* nos recuerda cómo la exclusión financiera en el territorio colombiano promueve la inequidad e incrementa problemas sociales en los sectores más pobres. Los autores analizaron la Ley 1735 de 2014 y concluyeron que este marco normativo necesita ser fortalecido, pues se centra en regular el dinero electrónico, pero no garantiza la inclusión financiera.

Como se vislumbró durante la pandemia, uno de los sectores que se transformó a raíz de la esta es el educativo, así, desde un enfoque pedagógico, los autores Isaac Augusto Caicedo Vera y Katherina Gallardo presentan al portafolio como un adecuado instrumento de evaluación en el artículo *El uso del portafolio como herramienta de evaluación de desempeño en matemáticas*, ya que los docentes pueden favorecer el proceso de aprendizaje y desarrollo de destrezas a través del archivador de los registros del material escolar del estudiante. En el siguiente artículo, *Tránsito histórico de la pornografía*, Tomás Varnet Pérez y Ricardo Cartes-Velásquez presentan una revisión teórico-histórica del material erotizante desde su conceptualización básica: la unión entre la sexualidad y la divinidad hasta su actual y prolífica presencia en internet.

Para cerrar este número, siguen dos artículos que se centran en aspectos sociales a nivel internacional. El primero, *Impact of covid-19 on the performance of Central American firms: A first review*, retoma los impactos del covid-19 frente a las cadenas de producción de algunas empresas en cuatro países en Centro América y analiza su efecto sobre las ventas y las restricciones gubernamentales del primer periodo de la pandemia, así como los subsidios y las ayudas fiscales. El segundo, *Hacia un posible reconocimiento de la tutela cautelar de niños, niñas y adolescentes víctimas de la violencia intrafamiliar en Cuba*, es una aproximación al creciente desarrollo sobre los conflictos familiares en la isla y establece que las medidas cautelares son un mecanismo efectivo de tutela jurídica para proteger los derechos de los niños, niñas y adolescentes en Cuba frente a la violencia intrafamiliar.

Finalmente, el artículo que cierra este número es *La barra Holocausto Norte y su trayectoria vital: configuración de su dimensión política a través del barrismo social*. Este es una reflexión sobre el fútbol desde perspectivas epistemológicas, teóricas y metodológicas y, a su vez, es una aproximación a la dimensión política de la identidad del barrista.

Esperamos que las lecturas contenidas en este número sean de interés para nuestra comunidad lectora y enriquezcan el debate de los temas abordados desde un enfoque multidisciplinar.